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赵学毅

上市公司偏离实业去玩资本游戏，往往会埋
下“地雷”，引爆也只是时间问题。

ST广珠近十年悄悄把放贷作为主营业务，利
用相关公司进行资金“转圈”，市场高度质疑其通
过关联方资金占用实现虚增利润保壳。一旦核实
事实证据，上市公司可能会面临直接退市风险。
这让人们想起了刚刚退市的长城动漫，原本以炼
焦为主业，短短几年，就因频繁并购重组、盲目资
本扩张、接连更换赛道，导致业绩连年亏损，成为
退市新规下深交所首家财务类强制退市公司。

此类上市公司不把精力放在主营业务上，而
是心照不宣地玩着资本游戏，或炒股、或理财、或
放贷等，通过各种形式赚取利息，谋求短期收益。
其结局终将在证券市场无立锥之地，教训不可谓
不深刻。

眼下，国内外经济环境多变，全球疫情冲击着
实体经济，这对作为经济“火车头”的上市公司来
说是不小的挑战。如果上市公司不能聚焦实业、
做精主业，不能从源头上提升质量，怎能承担起引
领我国经济高质量发展的责任？又从何谈起品牌

竞争力和国际话语权？
在中国上市公司协会第三届会员代表大会上，

证监会主席易会满表示，“近年来，一些上市公司违
背经济规律，盲目乱投资，业务多而不精，规模大而
不强。有的因为由于过度多元化，金融化，导致企
业的空心化，主业的空心化，脱实向虚，面临较大风
险，给股东利益跟市场稳定带来了不利影响。我们
将继续完善资本市场制度规则，引导上市公司聚焦
主业，稳健发展，着力提升发展的效率和路径。”

在复杂的经济环境下，聚焦主业、勤练内功才
能提升经营业绩，提高抵御风险的能力，这是企业
持续发展的关键。

中国上市公司协会会长宋志平曾表示，出了
问题的公司，除了违法乱纪的，绝大多数都是因为
偏离主业、盲目扩张；而好的上市公司具备的条件
包括规范治理、业绩优良、核心竞争力（创新能力）
及承担社会责任。

笔者认为，上市公司应该将主要精力放在主
营业务上，加强研发、加快成果转化，筑牢“护城
河”，进而使公司营收和利润更加稳定。唯有此，
上市公司才能在复杂的竞争格局中占据先机，才
能以点带链，促进产业链整体提升。

玩资本游戏小心“走火入魔”

本报记者 赵学毅
见习记者 王镜茹 张军兵

2022年5月30日晚，ST广珠回复年报监管问
询函并发布公告称，自6月1日起撤销退市风险警
示并继续实施其他风险警示，股票简称由“*ST广
珠”变更为“ST广珠”（下文统称“ST广珠”）。

虽然“摘星”却依然“戴帽”，ST广珠很多问
题仍然悬而未决。5月26日，ST广珠公告称收
到《行政处罚决定书》，因公司当事人未在定期
报告中披露关联交易以及未及时披露关联交
易，中国证监会广东监管局对公司及当事人处
以共765万元罚款。根据《行政处罚决定书》，
ST广珠在2016年至2020年年报中未披露相关
关联交易事项（涉及关联交易金额合计51.14亿
元），导致相关定期报告存在重大遗漏。

《证券日报》记者查阅公司公告发现，早在
2012年，ST广珠就披露了首笔委托贷款业务。
近十年来，其从放贷轻松“躺赚”到上演资金

“腾挪术”，实现了不断向关联方发放不符合商
业逻辑的高额贷款。上述处罚公告，揭开了ST
广珠多年来放贷谋生的冰山一角，也可能成为
戳破公司业绩泡沫的导火索。

4年间放贷规模总额
接近营业收入3倍

十年前，受信贷政策及经济发展影响，民
间融资发展迅速，不少上市公司将资金借给中
小企业，坐收利息收入，从而形成委托贷款业
务。ST广珠当年正是凭借委托贷款业务实现
利润大增的“躺赢者”。

回溯这些年真正为ST广珠带来利润的业
务，从委托贷款到共同合作投资，都离不开“贷
款”二字。

2012年5月15日，ST广珠披露了首笔委托
贷款业务。公告显示，公司拟以第三方（金融
机构）委托贷款的方式在三年内向参股公司广
东大顶矿业股份有限公司（以下简称“大顶矿
业”）发放贷款余额不超过人民币5亿元整，委
托贷款利率为不低于人民银行同期同档次基
准利率基础上上浮15%。

2013年4月9日，ST广珠又以同样的方式向
参股公司广东明珠珍珠红酒业有限公司（以下
简称“珍珠红酒”）发放不超过5亿元的委托贷
款。2014年5月24日，ST广珠再次发布公告称，
拟以委托贷款的方式向大顶矿业增量发放贷
款余额不超过人民币8亿元。2014年8月9日、9
月24日，ST广珠公告称拟以委托贷款的方式分
别向广东云山汽车有限公司（以下简称“云山
汽车”）、广东鸿源集团有限公司（以下简称“鸿
源集团”）发放不超过3亿元、2.6亿元的贷款。

“一入放贷深似海，从此实业是路人”。虽
然ST广珠在年报中将“增加委托贷款规模、减
少实业业务”的做法称为“调整经营方向和投
资结构”，但《证券日报》记者梳理发现，其放贷
规模远远超过同期营业收入，且利息收入逐渐
成为“稳定收益”的重要来源。

仅从2012年至2015年的情况来看，期间ST
广珠发放了数十笔委托贷款，年委托贷款金额
分别为4.6亿元、5.4亿元、3.6亿元、6.87亿元，合
计总额20.47亿元；同期营业收入分别为2.89亿
元、5453.82万元、1.35亿元、2.18亿元，合计总额
6.965亿元。以此计算，上述4年的委托贷款总
额接近同期营业收入总额的3倍。

放贷业务为ST广珠带来了可观的收益。
2012年至2015年，ST广珠委托贷款利息收入分别
为1056.38万元、4619.26万元、7751.80万元、
6701.26万元，占同期营业收入的比例分别为
3.65%、84.7%、57.31%、30.78%。比较来看，2012
年至2015年，公司主营业务收入分别为2.68亿
元、194.44万元、5163.89万元、8788.03万元，主营

业务收入占同期营业收入的比例分别为94.07%、
3.57%、38.18%、40.37%。

从收入情况来看，贷款业务甚至起到了支
撑公司业绩的作用。但ST广珠这样的做法是
否符合相关规定呢？

一位资深券商保荐代表人士向《证券日报》
记者表示，“上市公司从事经营放贷业务需要持
有相关正规牌照。放贷收到的利息作为营业收
入可以列入财务报表，但是一般利息会计入其
他业务收入里，不会计入主营业务收入。”

“公司之间可以存在正常的民间借贷，但不
应以此为主要业务来源。”广东华商律师事务所
张岩律师向记者表示，根据《最高人民法院关于
审理民间借贷案件适用法律若干问题的规定
（2020第二次修正）》第十条规定，法人之间由于
生产、经营订立的民间借贷合同是有效的。但上
市公司若以借贷为主要收入的话，不仅不符合其
营业范围，也会让投资者觉得公司“不务实业”。

深圳市鼎誉会计师事务所（普通合伙）会计
师王耀武告诉记者，“由于银行等金融业务属于
特许经营，上市公司从事委托贷款不仅与主营
无关，可能还存在经营合规性问题。上市公司
是否违规存在委托贷款等业务，需要对上市公
司的相关资金流向进行穿透测试来判断。”

2015年11月6日，ST广珠发布《关于本次非
公开发行股票所募集资金不投向委托贷款业
务承诺的公告》称，公司不再增加对外委托贷
款的总额度，且保证不通过任何方式将募集资
金直接或以各种方式间接用于委托贷款。

然而此后的事实证明，ST广珠又开启了持
续多年的“花式”放贷游戏。

主营业务不见起色
迷恋“花式”放贷

曾经的“香饽饽”业务委托贷款逐渐被监
管层收紧后，主营业务并无起色的ST广珠在
2016年底又发现了另一桩“好生意”——参与
共同合作投资房地产开发项目，开启了别样的

“花式”放贷之路。
据ST广珠公告，2016年底至2018年，ST广

珠及其控股子公司分别与6家公司（富兴贸易、
鸿源房地产、星越房地产、佳旺房地产、祺盛实
业、正和房地产）的房地产项目签订了为期18
个月至60个月不等的《共同合作投资合同》，披
露的投资款合计不超过人民币27.28亿元。

相关合同约定，ST广珠及其控股子公司在
上述6个房地产项目中不仅不承担投资风险，
每月还要向相关合作对象收取固定回报（约定
年化投资回报率为18%），合作期满后收回全
部出资及产生的相关利润。

值得注意的是，ST广珠与上述6家公司分
别签订的《共同合作投资合同》，在内容、格式
上都大体一致。这项共同合作投资业务带来
的利润比此前的委托贷款业务更为可观。

数据显示，2017年至2019年，ST广珠上述共
同合作业务分别实现营业收入2.23亿元、2.71亿
元、4.41亿元，占同期总营收的比重分别为
34.79%、37.69%、39.55%。由于共同合作业务
的营业成本为0，此项收入占公司同期营业利润
的比例更是分别高达42.56%、47.05%、60.58%。

数据显示，除去主营业务来看，同期ST广
珠其他业务的营业收入分别为4.94亿元、5.9亿
元、6.5亿元，占当期营业收入的比例分别为
77.07%、82.05%、54.81%；其中，共同合作业务
收入占其他业务营业收入的比重分别为
45.14%、45.93%、67.85%。由此可见，共同合作
业务收入成为ST广珠营业收入的核心来源。

值得注意的是，针对ST广珠这一投资业
务，监管机构将其定义为借贷行为。2018年12
月26日，中国证监会广东监管局下发的《行政
监管措施决定书》显示，ST广珠与鸿源房地产、
富兴贸易、佳旺房地产的合同约定符合民间借
贷特征，实质上已形成借贷关系。

据悉，此前最高人民法院、最高人民检察
院、公安部、司法部联合发布的《关于办理非法
放贷刑事案件若干问题的意见》指出，违反国
家规定，未经监管部门批准，或者超越经营范
围，以营利为目的，经常性地向社会不特定对
象发放贷款，扰乱金融市场秩序，情节严重的，
依照刑法第二百二十五条第（四）项的规定，以
非法经营罪定罪处罚。前款规定中的“经常性
地向社会不特定对象发放贷款”，是指2年内向
不特定多人（包括单位和个人）以借款或其他
名义出借资金10次以上。

记者查阅天眼查App发现，富兴贸易与鸿
源房地产的实控人分别与ST广珠此前委托贷
款的对象云山汽车、鸿源集团是同一实控人。
这也意味着，在此前有着贷款关系的双方，变
了个“花样”再次形成借贷关系。

不过，ST广珠此番“贷款业务”并非像此前
委托贷款业务那样顺利。由于合作对象的房
地产开发业务受阻，未能按期偿还合作投资款
及相关款项，ST广珠将富兴贸易、鸿源房地产、
星越房地产三家公司告上法庭，涉案金额总计
约15.8亿元。

虽然ST广珠以“维护自身权益”的名义对
上述三家公司提起诉讼，但据记者了解，被告
方鸿源房地产目前已针对《共同合作投资合
同》中存在的问题采取反诉讼行动，并提供证
据指认ST广珠属于“职业放贷人”。

据2019年发布的《全国法院民商事审判工
作会议纪要》第53条规定，未依法取得放贷资

格的以民间借贷为业的法人，以及以民间借贷
为业的非法人组织或者自然人从事的民间借
贷行为，应当依法认定无效。同一出借人在一
定期间内多次反复从事有偿民间借贷行为的，
一般可以认定为是职业放贷人。

“据往年财报可知，ST广珠的放贷金额远
大于注册资金，也达到了非金融业务营业收入
的数倍，可见该公司是一家以金融业务为主营
的公司，因此，我们需要考察其是否为合法的
金融机构，公司需要证监机构、银监机构、中基
协和地方金融办发放的相关许可，否则构成非
法经营。至于其是否会被判定为‘职业放贷
人’，这需要根据发放的金额、数量、利率等综
合认定。虽然在法院宣判之前，ST广珠还不能
被判定为‘职业放贷人’，但判断非法金融的标
准并非特别困难。”广东圣马律师事务所主任
律师田勇向记者表示。

梳理ST广珠过往年报可知，2009年至2012
年，公司逐步退出制药、建筑安装、水轮发电设备
及部分房地产业务，稳定发展贸易业务，增加了
对金融企业、汽车制造实业的投资。2012年至
2016年，公司通过进一步扩展委托贷款业务和贸
易业务，实现了收入的持续增长。2016年至2020
年，随着土地一级开发和共同合作投资房地产开
发项目业务扩大，公司主营业务和经营模式分为
五大部分：“一是参与PPP模式项目合作，致力于
土地一级开发；二是参与共同合作投资房地产开
发项目；三是经营贸易业务；四是参股、控股实
业；五是对公司现有物业对外出租等。”

“退市新规新增‘扣非前后净利润孰低者
为负值且营业收入低于1亿元’的组合型退市
指标，其中营业收入应当扣除与主营业务无关
的业务收入和不具备商业实质的收入。而ST
广珠的主要收入来源为向关联方发放不符合
商业逻辑的高额贷款，且放贷规模已远远超过
同年营业收入。同时ST广珠被质疑没有牌照
发放贷款，不管在信披还是公司运作方面都存
在重大缺陷，需要加强内控管理。”一位资深会
计师如是说。

上演资金“腾挪术”
被质疑美化财务数据

ST广珠一边做着放贷生意，一边又
忙活着资金“回转”。

往前回溯，ST广珠最初
的委托贷款对象——大顶
矿业、珍珠红酒均为关联
方，其实控人均为ST广
珠实控人张坚力。数
据显示，2011年至2013
年，ST广珠绝大部分
利润均来自大顶矿业
的分红。在这三年
间，ST广珠从大顶矿
业取得的分红均为
1.71亿元，同期ST广
珠归母净利润分别为
1.84亿元、2.46亿元、
2.01亿元，分红占比分
别高达92.93%、69.51%、
85.07%。

以此来看，2012年，一边
是ST广珠向大顶矿业提供着5
亿元委托贷款，另一边是“资
金短缺”的大顶矿业向ST广
珠进行高额分红，为公司输
血。

对此，张岩律师对记者表
示，“ST广珠此举存在故意美化
上市公司财务数据的嫌疑。按照
正常、理性的商业逻辑思维，在资
金短缺的时候，企业应该减少分
红甚至不分红。实际上，就算大
顶矿业真的需要融资，其完全有
能力通过银行贷款获得资金，但
公司却向ST广珠按照高于银行同
期贷款利息上浮15%的利益标准
借贷，增加了融资成本，这与正常
的商业逻辑不符。所以这种做法
背后，不排除有美化上市公司盈
利数据的嫌疑。”

2016年以来，ST广珠通过与6
家公司开展房地产共同投资合作，
寻找更多增加营收的机会。在这
盘资金运作的新棋局中，除ST广
珠及其控股子公司、上述6家公司
外，还有一家重要公司——广东旺
朋建设集团有限公司（以下简称

“旺朋建设”）也浮出水面。
根据ST广珠于2021年12月8

日发布的公告显示，ST广珠将9.76
亿元募集资金通过旺朋建设流入
ST广珠实际控制人张坚力实际控
制的公司。天眼查数据显示，旺朋
建设事实上是ST广珠的关联公
司。

记者通过多方采访了解到，旺
朋建设实际上是ST广珠一位重要
的“资金中介”关联方。

富兴贸易相关人士向《证券
日报》记者表示，在2016年12月
初，富兴贸易与旺朋建设也签订

了相关投资合作合同，流水往来都以投资款
名义进行。据富兴贸易提供的银行流水显
示，富兴贸易在2016年12月19日至2018年1月
19日期间，分别向旺朋建设合计转账5.27亿
元，而在此期间富兴贸易收到了旺朋建设退
回的合计3.98亿元投资款与每月金额不等的
利润分配款。

鸿源房地产相关人士向《证券日报》记者
透露，“旺朋建设作为房地产合作项目的监管
方，每年公司需按照ST广珠投入每笔资金2%
的金额向旺朋建设缴纳监管费用。”然而记者
查询公告发现，ST广珠从未披露过该信息，也
未披露过上述2%监管费用的去向。

前述资深会计师对记者表示，“综合来
看，ST广珠的资金生意都是与‘熟人’或‘自己
人’发生的，虽然上市公司实际上是资金方，
但在各笔拆借过程中扮演的角色更像是走账
公司，从而加大了外界辨别难度。ST广珠以
投资名义转出资金，再通过某些环节以收益
名义转回公司，这其中不排除有美化财报的
嫌疑。”

透镜公司研究创始人况玉清对《证券日
报》记者表示，“ST广珠的行为与正常的商业
逻辑不符，大多数盈利属于营业外收入，放贷
收入占业务比重较大，应加强对该公司放贷

业务之外的主营业务真实可持续经营能力的
审查。”

况玉清表示，根据退市新规，与主营无关
的其他业务收入、类金融业务收入以及不具备
商业实质的收入都将被扣除。公司如果无实
质性的主营业务，或将面临退市风险。

随着诉讼案件相继出现，ST广珠此前与
“熟人们”开展的贷款业务难以为继，资金“转
圈”游戏可能就此停摆。对此，ST广珠于2021
年12月份宣布拟资产重组，将关联方大顶矿业
经营性资产包重新装入上市公司，公司主营业
务将由土地一级开发变更为铁矿采选、铁精粉
生产销售。

2022年5月25日，当投资者在投资者互动
平台上问及公司经营是否正常时，ST广珠称，
未来将一手降本增效，一手培育发展第二增长
曲线。

先是偏离主业高额放贷，接着沉迷“花式”
放贷，这几年的资金“腾挪术”又遭质疑，针对
上述问题，《证券日报》记者向ST广珠发去采访
函，但截至发稿，公司并没有做出任何回复。

已经“摘星”的ST广珠真的能洗心革面、
聚焦实业吗？《证券日报》记者将持续跟踪报
道。

揭秘ST广珠十年营收套路：
从放贷“躺赚”到资金“腾挪”
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